

Muchos buenos alumnos, advierte doctora en educación, "tienden a aburrirse en la escuela"

Municipalidades abren academias para potenciar a escolares talentosos

En Ñuñoa, Quinta Normal y otras comunas hay programas especiales para apoyar a deportistas, músicos, artistas y científicos.

FRANCISCA ORELLANA

71 estudiantes participan de la academia de talentos que acaba de abrir la Municipalidad de Ñuñoa. ¿Su objetivo? Apoyar a vecinos destacados y entregarles herramientas que fortalezcan su aprendizaje.

Avanza Ñuñoa suma alumnos de 18 colegios y liceos municipales de la comuna que han destacado en disciplinas deportivas, científicas, música, arte o liderazgo, entre otras. Actualmente son 37 deportistas, 11 músicos, 8 artistas, 12 científicos y 3 líderes estudiantiles.

Es el caso de Malcon Nomel Lizana, alumno de 4° medio del complejo Educativo Brígida Walker, campeón nacional de lucha olímpica; el seleccionado nacional de saltos ornamentales Nicolás Donoso Oñate, de 2° medio del mismo colegio; la bailarina de ballet Trinidad Verdugo, de 6° básico de la Escuela República de Costa Rica, quien practica en el Teatro Municipal; o Amanda Acosta, campeona nacional de Lucha Greco-romana 2024 y estudiante de 7° básico del Colegio Benjamín Claro Velasco.

"Es un buen impulso. Me gusta que Amanda tenga cercanía con más niños de su edad, que también son deportistas, para que vea que no es la única que se sacrifica, sino que hay más esforzados como ella y pueden estar en la misma sintonía", destaca Lesli Armijo, madre de Amanda Acosta (12), quien practica lucha desde los cuatro años y hoy compete en la categoría sub 15. Por estos días, los participantes de la academia están organizando un campamento para ir a la nieve. "Amanda está muy emocionada porque no ha ido nunca", cuenta su mamá.

Formación integral

El alcalde Sebastián Sichel explica que este proyecto busca preparar a una generación de vecinos "que van a ser líderes de las empresas, de los negocios, en el Estado, en las organizaciones sociales, para que tengan una formación de calidad distinta y que no solo cumplan con el requisito académico, sino también una formación integral; queremos potenciar



Avanza Ñuñoa reúne hoy a alumnos de 18 colegios y liceos municipales.

Faltan estímulos

La doctora en ciencias de la educación Marianela Navarro, académica de la Escuela de Educación de la Universidad de los Andes, valora programas municipales de talentos. "Se cree que por tener talento académico no necesitan apoyo, lo cual es un error", subraya. Cerca del 15% de los niños sobresale con algún talento en particular, indica, pero muchos "tienden a aburrirse en la escuela, lo que los puede llevar a confundir con otro tipo de situaciones como déficit atencional, aunque en realidad lo que sucede es que están aburridos y les falta estímulo para desarrollar su capacidad". Sugiere poner especial foco en las niñas con talento científico y matemático, porque están subrepresentadas en esas áreas: "Es un tema de justicia, de igualdad de oportunidades y también estratégico para el país".

el mérito y los esfuerzos de los estudiantes que se han destacado en alguna área a través de un programa integral".

Los estudiantes accederán a clases magistrales con personalidades destacadas, como deportistas relevantes o premios nacionales. "Hay un ciclo de charlas TED donde puede participar cualquiera de la Academia de Talento, no solo quien tiene talento en el área. La idea es generar habilidades transversales. También hay un programa de perfeccionamiento en idiomas o manejo de un nuevo lenguaje, donde becamos a estos estudiantes en una academia de inglés con el 70% del costo. También se fomentarán habilidades que no

necesariamente se desarrollan en los colegios, como liderazgo, comunicación efectiva, negociación, capacidad oratoria", detalla.

Actualmente, cuenta Sichel, se están preparando dos campamentos: "Uno va a ser en la nieve y otro en la Ruta de los Poetas, con un programa especial de tres días y en otros casos de una noche, dependiendo de la edad de los niños. Son espacios recreativos y formativos".

El alcalde proyecta preparar unos 100 jóvenes cada año y replicar así otras experiencias de desarrollo: "La Universidad Católica, por ejemplo, tiene Penta UC, que busca talentos de colegios públicos para potenciar su desarrollo. Yo mismo, hace muchos

años, fui parte de un programa para liceos municipales de Las Condes que potenciaba nuestras habilidades".

Alianzas locales

Además de Ñuñoa, varias comunas ya han implementado sus propios programas para fortalecer los talentos de jóvenes destacados. Es el caso de Peñalolén o Vitacura, que entrega becas de hasta \$2 millones para talentos deportivos locales de la comuna desde los 12 años de edad.

Otro ejemplo es la Municipalidad de Quinta Normal, que en 2024 suscribió una alianza con Penta UC, la academia de Desarrollo de Talentos UC Rolando Chuaqui: así, 26 alumnos destacados de 6° básico -entre más de 700 postulantes de la comuna- están yendo a clases para fortalecer sus conocimientos.

"La Corporación de Educación de Quinta Normal facilita el traslado de ida y regreso ambos días para ellos", destaca la alcaldesa Karina Delfino, quien dice que ya se evidencian resultados: "Se destaca el reconocimiento de ellos mismos respecto al desarrollo de habilidades sociales, la posibilidad de conocer otros contextos educativos y el fortalecimiento de su autoestima académica y social, ya que son un referente para sus compañeros y compañeras".